

EDITORIAL

Enlazando con los problemas técnicos del abastecimiento y distribución del agua en la ciudad, planteados en el número 88, queremos ahora presentar otro aspecto mucho más amplio y complejo: LA SALUD Y LA CIUDAD, sobre el que se ha abierto actualmente un profundo debate que está obligando a replantear muchas de las ideas hasta ahora aceptadas, y por tanto, a cuestionar de nuevo el papel de las instituciones públicas, especialmente de los municipios, como garantes de la salud de los ciudadanos.

Los cambios de la primera Revolución Industrial en el último cuarto del siglo xix, llevaron a la aprobación de los primeros planes de saneamiento, las nuevas Ordenanzas municipales y a la creación de los Institutos Municipales de Higiene, que son ahora denunciados como obsoletos por los propios Ayuntamientos al cuestionar la validez de estas antiguas estructuras frente a las nuevas necesidades sanitarias de la ciudad postindustrial.

Nuevos problemas y nuevas situaciones, como las epidemias que creíamos ya superadas, obligan a una reflexión en la que el agua, ligada a la nutrición, a la higiene, a la cultura, a la producción o al turismo, vuelve a aparecer como elemento clave de la vida urbana.

Son muchas las personas e instituciones que nos han ayudado a recoger y elaborar el material de este número, y quisiéramos desde aquí agradecer especialmente la colaboración de la Consejería de Sanidad de la Comunidad Valenciana, que nos ha facilitado el texto de las conferencias pronunciadas el pasado mes de julio dentro del Seminario «La salud y la ciudad», realizado en colaboración con la Universidad Menéndez Pelayo. Al igual que al Seminario de Relaciones Internacionales de la Universidad de Salamanca, que nos ha permitido reproducir la intervención del Dr. David Tejada pronunciada en el Foro de Iberoamérica en el mes de abril.

De la Universidad de Murcia procede el trabajo de los Doctores Elvira Ramos, Pedro Marset y Antonio Sánchez, «Ciudad, salud y participación» y de la Universidad de Barcelona el de los profesores Horacio Capel y Mercedes Tatjer, «Reforma social, servicios asistenciales e higienismo en la Barcelona del siglo xix», que ha requerido un importante esfuerzo de traducción y síntesis para adaptar este extenso estudio a las páginas de la Revista. El texto presentado por la arquitecta María A. Leboreiro, «Balneario, ciudad de las aguas, su presencia en España», nos ofrece un resumen de su recién finalizada Tesis Doc-

toral, por lo que esta síntesis ha supuesto, por las fechas exigidas, un trabajo especialmente duro para ella. Este artículo se complementa con el «Mapa de Balnearios de España», que nos ha facilitado el Profesor Santos Madrazo.

El artículo de la Profesora Encarnación Aracil Rodríguez, «Zonificación sanitaria y Mapa de salud» recoge la metodología de un extenso estudio realizado por la autora, cuya laboriosa elaboración agradecemos especialmente, al igual que en el caso del Profesor de la Universidad del País Vasco Miguel Calvo Melero, que ha realizado una

adaptación de su texto original, «Necesidades actuales de la divulgación y enseñanza de los SIG», para hacerlo más comprensible a los lectores no especializados en estos temas. Por último, damos las gracias al Profesor Antonio Bonet por haber tenido la deferencia de facilitarnos su estudio «Paisaje urbano, Ciudad Lineal y Masonería», que por su interesante contenido y su riqueza gráfica era asediado por numerosos pretendientes.

Carmen Gavira